ARGENTINA

Quadro giuridico relativo alla libertà religiosa ed effettiva applicazione

Il Preambolo della Costituzione della Nazione Argentina¹ invoca la protezione di Dio, fonte di ogni ragione e giustizia. L'articolo 2 afferma che «Il Governo Federale sostiene la fede cattolica apostolica romana», mentre l'articolo 14 stabilisce che nel Paese ogni persona ha il diritto di professare liberamente la propria religione.



L'articolo 94 della Carta costituzionale stabilisce inoltre che «all'atto dell'assunzione dell'incarico, il Presidente e il Vicepresidente debbano prestare un giuramento conforme al proprio credo religioso».

«I membri del clero regolare non possono essere membri del Congresso», così come disposto dall'articolo 73.

Nel maggio 2021, una proposta di legge sulla libertà religiosa è stata presentata alla Camera dei Deputati, ma al momento della redazione del presente Rapporto non è ancora stata approvata. Tale proposta sviluppa l'ambito di questo diritto² seguendo il percorso di altre proposte presentate negli ultimi 30 anni.

La libertà religiosa è tutelata dal sistema giuridico argentino anche in altri modi. Ad esempio, la Legge sul lavoro proibisce ogni forma di discriminazione nei confronti dei lavoratori, anche per motivi religiosi (articolo 17), e vieta ai datori di lavoro di indagare sulle opinioni religiose dei propri dipendenti (articolo 73)³.

Secondo l'articolo 126 (b) della Legge sull'istruzione, la libertà di coscienza degli studenti deve essere rispettata. L'articolo 128 (c) garantisce ai genitori il diritto di prendere in considerazione le loro convinzioni religiose quando scelgono una scuola o una università per i loro figli⁴.

¹ Constitute Project, Costituzione dell'Argentina del 1853, ripristinata nel 1983, con emendamenti fino al 1994, https://www.constituteproject.org/constitution/Argentina_1994?lang=en (consultato il 14 dicembre 2022).

² Camera dei Deputati della Nazione, *Proyecto de ley de libertad religiosa*. *En tratamiento*, "Bollettino giuridico dell'Osservatorio per la libertà religiosa in America Latina e nei Caraibi", n. 9 (anno 16), luglio 2021, http://ojs. uc.cl/index.php/bjur/article/view/38325/29905 (consultato il 2 agosto 2022).

³ Infoleg, Ley n. 20.744. Ley de Contrato de Trabajo, 13 maggio 1976, http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/25000-29999/25552/texact.htm (consultato il 2 agosto 2022).

⁴ Ministero della Giustizia e dei Diritti Umani dell'Argentina, Sistema Argentino de Información Jurídica, Ley de Educación Nacional - Ley 26.206, 14 dicembre 2006, http://www.saij.gob.ar/26206-nacional-ley-educacion-nacional-lns0005170-2006-12-14/123456789-0abc-defg-g07-15000scanyel?q=%28numero-norma%3A26206%20%29%20AND%20titulo%3A%20Educaci%F3n&o=0&f=Total%7CTipo%20de%20 Documento/Legislaci%F3n/Ley%7CFecha%7COrganismo%7CPublicaci%F3n%7CTema%7CEstado%20de%20 Vigencia%7CAutor%7CJurisdicci%F3n/Nacional&t=1 (consultato il 2 agosto 2022)

L'articolo 80 (paragrafo 4) del Codice Penale argentino punisce con l'ergastolo l'omicidio per motivi religiosi. Secondo l'articolo 119 (comma b), nei casi di abuso sessuale, l'appartenenza al clero costituisce un'aggravante⁵.

Per quanto riguarda le singole confessioni religiose, l'Argentina riconosce la Chiesa cattolica e le sue attività nel Paese in base a un accordo firmato con la Santa Sede nel 1966. Quest'ultimo è stato ratificato dal Congresso Nazionale argentino che, ai sensi dell'articolo 75 (paragrafo 22), ha il potere costituzionale di «approvare o respingere i trattati stipulati con altre nazioni e con organizzazioni internazionali, e i concordati con la Santa Sede». Esiste inoltre un accordo sulla giurisdizione militare e sull'assistenza religiosa pastorale nelle Forze Armate⁷.

Secondo la legge argentina, lo Stato corrisponde gli stipendi e i benefit ad alcuni membri del clero cattolico⁸, ma l'episcopato argentino sta gradualmente ponendo fine a tale sostegno da parte del governo⁹.

L'articolo 146 (comma c) del Codice Civile e Commerciale argentino specifica che la Chiesa cattolica ha lo status di persona giuridica. L'articolo successivo afferma che la Chiesa è governata dalle

⁵ Ministero della Giustizia e dei Diritti Umani dell'Argentina, *Código Penal. Articulos 80, 119, 125 bis, 126, 127, 142, 145 bis, 145 ter*, 21 dicembre 1984, http://www.saij.gob.ar/11179-nacional-codigo-penal-lns0002677-1984-12-21/123456789-0abc-defg-g77-62000scanyel (consultato il 2 agosto 2022).

⁶ Pontificia Università Gregoriana, *Bilateral Treaties of the Holy See, Acuerdo entra la Santa Sede y la República Argentina*, https://www.iuscangreg.it/accordi_santa_sede.php?lang=EN (consultato il 13 dicembre 2022).

⁷ Governo dell'Argentina, *Reestructuración del Sistema Orgánico del Vicariato Castrense - Decreto Ley n. 12.958*, 16 ottobre 1957, https://www.argentina.gob.ar/normativa/nacional/decreto_ley-12958-1957-233655/texto (consultato il 2 agosto 2022).

⁸ Ministero della Giustizia e dei Diritti Umani dell'Argentina, Sistema Argentino de Información Jurídica, Jubilaciones de obispos, arzobispos de las fuerzas armadas y vicariato castrense - Ley n. 21.540, 25 marzo 1977, http://www.saij.gob.ar/21540-nacional-jubilaciones-obispos-arzobispos-furzas-armadas-vicariato-castrense-Ins0000182-1977-02-25/123456789-0abc-defq-q28-10000scanyel?q=moreLikeThis%28id-infojus%2C%20numero-norma%5E4%2C%20tipo-documento%5E4%2C%20titulo%5E4%2C%20jurisdiccion%2C%20tesauro%2C%20provincia%2C%20tribunal%2C%20organismo%2C%20autor%2C%20texto%5E0.5%29%3A21540&o=3&f=Total%7CFecha%7CEstado%20de%20Vigencia/Vigente%2C%20de%20alcance%20general%7CTema%5B5%2C1%5D%7COrganismo%5B5%2C1%5D%7CAutor%5B5%2C1%5D%7CJurisdicci%F3n/Nacional%7CTribunal%5B5%2C1%5D%7CPublicaci%F3n%5B5%2C1%5D%7CColecci%F3n%20 tem%E1tica%5B5%2C1%5D%7CTipo%20de%20Documento/Legislaci%F3n/Ley&t=4); Ibid., "Remuneración de obispos y arzobispos - Ley N°21.950", 15 marzo 1979, http://www.saij.gob.ar/21950-nacional-remuneracion-obispos-arzobispos-lns0000029-1979-03-07/123456789-0abc-defg-g92-00000scanyel?g=moreLikeThis%28id-infojus%2C%20numero-norma%5E4%2C%20tipo-documento%5E4%2C%20titulo%5E4%2C%20jurisdiccion%2C%20tesauro%2C%20provincia%2C%20tribunal%2C%20organismo%2C%20 autor%2C%20texto%5E0.5%29%3A21950&o=1&f=Total%7CFecha%7CEstado%20de%20Vigencia/Vigente%2C%20de%20alcance%20general%7CTema%5B5%2C1%5D%7COrganismo%5B5%2C1%5D%7CAutor%5B5%2C1%5D%7CJurisdicci%F3n/Nacional%7CTribunal%5B5%2C1%5D%7CPublicaci%F3n%5B5%2C1%-5D%7CColecci%F3n%20tem%E1tica%5B5%2C1%5D%7CTipo%20de%20Documento/Legislaci%F3n/Ley&t=2) (consultato il 2 agosto 2022).

⁹ Sergio Rubin, *En medio de la frialdad con el Gobierno, la Iglesia renuncia al aporte económico del Estado,* "Clarín", 3 novembre 2018, https://www.clarin.com/politica/medio-frialdad-gobierno-iglesia-renuncia-aporte-economico_0_A8ljWhg_n.html (consultato il 5 settembre 2022).

ARGENTINA

proprie strutture giuridiche. Altre Chiese, confessioni o entità religiose sono, ai sensi dell'articolo 148 (comma e), persone giuridiche private e sono disciplinate dai propri regolamenti, oltre che dal Codice Civile e Commerciale e dai propri statuti¹⁰.

Per ottenere il riconoscimento legale, tutte le organizzazioni religiose devono iscriversi al Registro Nazionale delle Religioni, ad eccezione della Chiesa cattolica in quanto già riconosciuta mediante il suddetto concordato¹¹.

Alcune festività cattoliche sono considerate feste nazionali. Le persone che professano altre religioni, come l'Ebraismo o l'Islam, hanno il diritto di non lavorare nei giorni sacri per la propria fede¹².

Qualsiasi ministro di una religione riconosciuta ha il diritto e il dovere di non rivelare le informazioni ottenute in virtù del proprio status religioso, anche se coinvolto in un procedimento legale¹³.

Nel luglio 2022 è stata approvata la Legge 27.678 sulle cure palliative. Tale norma include il rispetto delle esigenze spirituali dei pazienti¹⁴.

Nel periodo in esame, sono state introdotte diverse proposte di legge che riguardano la libertà religiosa, ma non sono state ancora approvate. Una di esse, relativa ai diritti dei pazienti, sosterrebbe il diritto all'assistenza senza pregiudizi legati alle proprie convinzioni religiose (maggio 2021)¹⁵. Un altro disegno di legge proponeva di istituire per il 31 ottobre la Giornata nazionale

¹⁰ Infoleg, *Código Civil y Comercial de la Nación*, http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/235000-239999/235975/norma.htm (consultato il 2 agosto 2022).

¹¹ Ministero della Giustizia e dei Diritti Umani dell'Argentina, Sistema Argentino de Información Jurídica, *Decreto Reglamentario de Ley 21745 de Registro Nacional de Cultos*, 23 agosto 1979, http://www.saij.gob.ar/2037-nacional-decreto-reglamentario-ley-21745-registro-nacional-cultos-dn19790002037-1979-08-23/123456789-0abc-730-2000-9791soterced (consultato il 2 agosto 2022).

¹² Governo dell'Argentina, *Ley n. 27.399. Ley de establecimiento de feriados y fines de semanas largos*, 18 ottobre 2017, https://www.argentina.gob.ar/normativa/nacional/ley-27399-281835/texto (consultato il 5 settembre 2022).

¹³ Ministero della Giustizia e dei Diritti Umani dell'Argentina, Sistema Argentino de Información Jurídica, *Código Procesal Penal de la Nación, "Artículo 153"*, http://www.saij.gob.ar/docs-f/codigo/Codigo_Procesal_Penal_de_la_Nacion.pdf (consultato il 2 agosto 2022).

¹⁴ Ministero della Giustizia e dei Diritti Umani dell'Argentina, Sistema Argentino de Información Jurídica Argentina, *Ley 27.678. Ley sobre cuidados paliativos*, 5 luglio 2022, http://www.saij.gob.ar/resultados.jsp?r=(numero-norma:27678%20)&b=avanzada&o=0&p=25&f=Total|Tipo%20de%20 Documento/Legislaci%C3%B3n|Fecha|Organismo|Publicaci%C3%B3n|Tema|Estado%20de%20 Vigencia|Autor|Jurisdicci%C3%B3n&v=colapsada (consultato il 29 agosto 2022).

¹⁵ Camera dei Deputati della Nazione, *Proyecto de ley sobre derechos del paciente. En tratamiento*, 17 maggio 2021, https://www4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2021/PDF2021/TP2021/2126-D-2021. pdf (consultato il 2 agosto 2022).

delle chiese evangeliche e protestanti¹⁶. Diverse località, tra le quali Santa Fe¹⁷, Buenos Aires¹⁸, Pueyrredón¹⁹ ed Escobar²⁰, hanno già istituito il 31 ottobre come Giornata delle Chiese evangeliche. Un'altra proposta che riguarda gli atti discriminatori mira a definire l'interreligiosità (marzo 2022) ²¹. Una proposta di emendamento al Codice Penale incorporerebbe una sezione sui "Crimini contro la libertà religiosa e l'esercizio del culto" (giugno 2022) ²². Infine, una proposta di legge garantirebbe l'istruzione laica in tutto il Paese²³, mentre un'altra bozza di legge abolirebbe alcuni benefici della Chiesa cattolica, tra cui le indennità concesse ai vescovi (luglio 2022)²⁴.

Episodi rilevanti e sviluppi

In relazione all'impatto della pandemia di Covid-19 sulla libertà religiosa, tutte le attività religiose in luoghi chiusi sono state vietate in base al Decreto di Necessità e Urgenza (DNU 287/2021)²⁵. I vescovi della provincia di Santa Fe hanno respinto la misura e hanno chiesto che fosse garantita la libertà religiosa²⁶. Nel maggio 2021, la polizia ha interrotto una messa all'aperto perché non

¹⁶ Camera dei Deputati, *Proyecto de ley que instituye el 31 ottobre cada año como día nacional de las iglesias evangélicas y protestantes. En tratamiento*, 1 marzo 2022, https://www4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2021/PDF2021/TP2021/5158-D-2021.pdf (consultato il 3 agosto 2022).

¹⁷ Alleanza Cristiana delle Chiese Evangeliche della Repubblica Argentina (ACIERA), 31 de octubre, día festivo para las iglesias evangélicas santafesinas, 28 giugno 2022, https://www.aciera.org/31-de-octubre-dia-festivo-para-las-iglesias-evangelicas-santafesinas/ (consultato il 30 agosto 2022).

¹⁸ Alleanza Cristiana delle Chiese Evangeliche della Repubblica Argentina (ACIERA), *Caba también tiene su Día de las Iglesias Evangélicas*, 14 luglio 2022, https://www.aciera.org/caba-tambien-tiene-su-dia-de-las-iglesias-evangelicas/ (consultato il 30 agosto 2022).

¹⁹ Alleanza Cristiana delle Chiese Evangeliche della Repubblica Argentina (ACIERA), *General Pueyrredón otra localidad que celebrará el Día de las Iglesias Evangélicas*, 15 luglio 2022, https://www.aciera.org/general-pueyrredon-otra-localidad-que-celebrara-el-dia-de-las-iglesias-evangelicas/ (consultato il 30 agosto 2022).

²⁰ Alleanza Cristiana delle Chiese Evangeliche della Repubblica Argentina (ACIERA), *Escobar tendrá el 31 de octubre como Día de la Iglesia Evangélica*, 22 luglio 2022, https://www.aciera.org/escobar-tendra-el-31-de-octubre-como-dia-de-la-iglesia-evangelica/ (consultato il 30 agosto 2022).

²¹ Bollettino giuridico dell'Osservatorio per la libertà religiosa in America Latina e nei Caraibi, *Camera dei Deputati-Proyecto de ley "Ley Nacional contra actos discriminatorios". En tratamiento*, n. 6 (anno 17), aprile 2022, http://ojs.uc.cl/index.php/bjur/article/view/49751/39427 (consultato il 3 agosto 2022).

²² Camera dei Deputati della Nazione, *Proyecto de ley - En tratamiento - Modifica el Código Penal e incorpora título "De los delitos contra la libertad religiosa y el ejercicio del culto"*, 7 giugno 2022, https://www4.hcdn.gob. ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2022/PDF2022/TP2022/2828-D-2022.pdf (consultato il 3 agosto 2022).

²³ Camera dei Deputati della Nazione, *Proyecto de ley que garantiza la educación laica en todo el territorio nacional. En tratamiento*, 20 luglio 2022, https://www4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2022/PDF2022/TP2022/3714-D-2022.pdf (consultato il 3 agosto 2022).

²⁴ Camera dei Deputati della Nazione, *Proyecto de ley que anula los privilegios de la Iglesia Católica. En tratamiento*, 22 luglio 2022, https://www4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2022/PDF2022/TP2022/3739-D-2022.pdf (consultato il 3 agosto 2022).

²⁵ Governo dell'Argentina, *DNU 287/2021*, 1 maggio 2021, https://www.argentina.gob.ar/normativa/nacional/decreto-287-2021-349492/texto (consultato il 31 agosto 2022).

²⁶ Bollettino giuridico dell'Osservatorio per la libertà religiosa in America Latina e nei Caraibi, *COVID / Obispos de Santa Fe. Comunicado ante las nuevas restricciones que prohíben toda actividad religiosa en lugares cerrados*, n. 7 (anno 16), maggio 2021, https://ojs.uc.cl/index.php/bjur/article/view/34083 (consultato il 31 agosto 2022).

rispettava le limitazioni in termini di numero di partecipanti, un'accusa contestata dal sacerdote officiante²⁷. Nel dicembre 2021, in alcune province, le autorità hanno imposto tessere sanitarie per la partecipazione a funzioni religiose; reagendo a questa disposizione, l'arcivescovo di La Plata ha osservato che non spetta alla Chiesa vietare alle persone di partecipare alla Messa o chiedere loro una certificazione di immunità²⁸.

A tal proposito, il Consiglio argentino per la libertà religiosa (Consejo Argentino para la Libertad Religiosa, CALIR) ha criticato le restrizioni imposte a causa del Covid-19, affermando che sono state adottate senza l'intervento del Congresso argentino²⁹. Inoltre, il Consiglio ha condannato l'impatto sul culto, sottolineando che, secondo la Corte Interamericana e la Commissione per i Diritti Umani, le misure sanitarie non possono mai portare alla sospensione dei diritti fondamentali³⁰. Il CALIR ha anche denunciato le disposizioni delle autorità municipali che hanno vietato le funzioni religiose domenica 12 settembre, giorno delle elezioni,³¹ osservando che il lasciapassare sanitario potrebbe costituire un nuovo ostacolo all'attività religiosa³².

Nel maggio 2021, il Presidente Alberto Fernández ha reso visita a Papa Francesco in Vaticano³³.

Durante il periodo in esame, sono stati attaccati diversi luoghi di culto.

²⁷ La Nación, *Coronavirus: policías de la bonaerense interrumpieron una misa al aire libre*, 2 maggio 2021, https://www.lanacion.com.ar/sociedad/no-tienen-verguenza-el-enojo-de-un-cura-contra-los-policias-que-quisieron-interrumpir-una-misa-nid02052021/ (consultato il 31 agosto 2022).

²⁸ La Nación, *El Arzobispo de La Plata expresó dudas sobre la implementación del pase sanitario en las misas: "No es competencia de la Iglesia"*, 22 dicembre 2021, https://www.lanacion.com.ar/politica/el-arzobispo-de-la-plata-victor-fernandez-rechazo-el-pase-sanitario-no-es-competencia-de-la-iglesia-nid21122021/ (consultato il 25 agosto 2022).

²⁹ Consejo Argentino para la Libertad Religiosa (CALIR), *Declaración*, 16 aprile 2021, http://www.calir.org.ar/verDocu.php?doc=/docs/nuevaslimitacionesalalibertadreligiosa.doc (consultato il 31 agosto 2022).

³⁰ Consejo Argentino para la Libertad Religiosa (CALIR), *Declaración del Consejo argentino para la libertad religiosa ante las nuevas restricciones a la libertad religiosa"*, 4 maggio 2021, http://www.calir.org.ar/verDocu.php?doc=/docs/DECLARACIoNLIBERTADRELIGIOSA.doc (consultato il 31 agosto 2022).

³¹ Consejo Argentino para la Libertad Religiosa (CALIR), *Declaración ante disposiciones municipales que pretenden prohibir actos de culto el día de las elecciones PASO*, 7 settembre 2021, http://www.calir.org.ar/verDocu.php?doc=/docs/DECLARACIoNANTEDISPOSICIONESMUNICIPALESQUEPRETENDEN.docx (consultato il 31 agosto 2022).

³² Consejo Argentino para la Libertad Religiosa (CALIR), *Declaración sobre la exigencia de "pase sanitario"* para asistir a actos de culto, 29 dicembre 2021, http://www.calir.org.ar/verPdf.php?doc=/docs/DeclaracionsobrepasesanitarioDiciembre2021.pdf (consultato il 31 agosto 2022).

³³ Vatican News, *El Papa recibe al presidente argentino Alberto Fernández*, 13 maggio 2021, https://www.vaticannews.va/es/papa/news/2021-05/papa-vuelve-a-recibir-al-presidente-argentino-alberto-fernandez. html (consultato il 26 agosto 2022).

Nel giugno 2021, due chiese evangeliche sono state vandalizzate durante una marcia del movimento "Ni Una Menos" (Non una donna di meno)³⁴. Il Consiglio argentino per la libertà religiosa ha descritto gli incidenti come atti criminali ed espressione di intolleranza³⁵.

A luglio, la Legislatura di Buenos Aires ha reso omaggio alle vittime dell'attentato del 18 luglio 1994 a un centro comunitario ebraico della città, l'Associazione di Mutualità Israelita Argentina (Asociación Mutual Israelita Argentina, AMIA)³⁶. Il Presidente non ha partecipato alla cerimonia commemorativa, ma ha ricevuto una delegazione dell'associazione alla Casa Rosada, il palazzo presidenziale³⁷. Fernández non ha neanche partecipato alla commemorazione del 30° anniversario dell'attacco all'ambasciata israeliana nel 1992³⁸.

Dopo un ciclo di colloqui tra leader politici e religiosi, il Ministro dello Sviluppo Sociale ha avuto un incontro con l'episcopato cattolico nell'agosto del 2021, durante il quale ha riconosciuto l'importante lavoro pastorale della Chiesa cattolica in tempi di crisi e ha espresso il desiderio di una maggiore collaborazione³⁹.

Nell'agosto del 2021, sono stati tracciati dei graffiti offensivi sulla cattedrale di Buenos Aires. L'associazione Rispetto Religioso (Respeto Religioso) ha espresso rammarico per il fatto che i funzionari del governo non abbiano condannato pubblicamente l'atto, e ha annunciato l'intenzione di presentare una denuncia penale⁴⁰.

A settembre, il tabernacolo della chiesa di San Marón a Buenos Aires è stato profanato e nel luogo di culto sono stati rubati vari oggetti religiosi⁴¹. Alla Camera dei Deputati sono state presen-

³⁴ Estéfano Bruno Del Bianco, *Denuncian actos vandálicos a iglesias evangélicas durante la marcha de Ni Una Menos*, "Pirámide Invertida", 9 giugno 2021, https://www.piramideinvertida.com.ar/2021/06/09/denuncian-actos-vandalicos-a-iglesias-evangelicas-durante-la-marcha-de-ni-una-menos/ (consultato il 30 agosto 2022); L.M. Neuquén, *Denuncian hechos vandálicos durante el Ni Una Menos*, 5 giugno 2021, https://www.lmneuquen.com/denuncian-hechos-vandalicos-el-ni-una-menos-n804140 (consultato il 30 agosto 2022).

³⁵ Consejo Argentino para la Libertad Religiosa (CALIR), *Declaración por actos vandálicos contra templos religiosos*, 5 giugno 2021, http://www.calir.org.ar/verDocu.php?doc=/docs/DECLARACINPORACTOSVANDLICO-SCONTRATEMPLOSRELIGIOSOS5-6-21.docx (consultato il 30 agosto 2022).

³⁶ Associazione di Mutualità Israelita Argentina (AMIA), *Rapporto annuale 2021*, p. 10, https://www.amia.org.ar/amia2/sitiob/wp-content/uploads/2022/05/WEB-Reporte-Anual-2022.pdf (consultato il 1° settembre 2022).

³⁷ *Ibid*.

³⁸ Brenda Struminger, *Alberto Fernández no irá al homenaje por el 30 aniversario del atentado a la embajada de Israel*, "Infobae", 17 marzo 2022, https://www.infobae.com/politica/2022/03/16/alberto-fernandez-no-ira-al-homenaje-por-el-30-aniversario-del-atentado-a-la-embajada-de-israel/ (consultato il 26 agosto 2022).

³⁹ Vida Nueva Digital, *Argentina: el gobierno se compromete con el trabajo social de la iglesia*, 23 agosto 2021, https://www.vidanuevadigital.com/2021/08/23/argentina-el-gobierno-se-compromete-con-el-trabajo-social-de-la-iglesia/ (consultato il 26 agosto 2022).

⁴⁰ Mariano De Vedia, *Una organización católica irá a la Justicia por las pintadas en la Catedral*, "La Nación", 29 agosto 2022, https://www.lanacion.com.ar/politica/una-organizacion-catolica-ira-a-la-justicia-por-laspintadas-en-la-catedral-nid29082021/ (consultato il 26 agosto 2022).

⁴¹ Mariano De Vedia , *Robaron y profanaron el sagrario en la iglesia San Marón, el centro porteño*, "La Nación", 24 settembre 2021, https://www.lanacion.com.ar/seguridad/robaron-y-profanaron-el-sagrario-en-la-iglesia-san-maron-en-el-centro-porteno-nid24092021/ (consultato il 25 agosto 2022).

tate delle risoluzioni per esprimere la condanna di tali atti di vandalismo⁴². Sempre a settembre, una statua della Vergine è stata decapitata ad Añatuya e il cimitero locale è stato danneggiato⁴³.

Nello stesso mese, l'Alleanza Cristiana delle Chiese Evangeliche della Repubblica Argentina (Alianza Cristiana de Iglesias Evangélicas de la República Argentina, ACIERA) ha denunciato la presenza di graffiti nazisti su una chiesa evangelica⁴⁴. Simili atti di vandalismo sono stati segnalati nel cimitero ebraico di Tablada, con il furto di oggetti e il danneggiamento di lapidi, condannati dall'Associazione di Mutualità Israelita Argentina⁴⁵.

In ottobre, la Conferenza episcopale argentina ha condannato le bestemmie pronunciate contro la Vergine Maria nell'opera "Theodora", messa in scena al teatro Colón di Buenos Aires⁴⁶.

Sono state segnalate anche interferenze del governo nelle questioni religiose. In ottobre, il CALIR ha chiesto al Congresso di sospendere l'approvazione della Convenzione interamericana contro ogni forma di discriminazione e intolleranza, sostenendo che, «per il modo in cui è stata concepita, la Convenzione può diventare uno strumento capace di limitare fortemente alcune libertà fondamentali, quali le libertà di religione, di espressione e di istruzione»⁴⁷.

A novembre, i leader cattolici ed evangelici hanno condannato un discorso blasfemo pronunciato all'Istituto di formazione per insegnanti di Monte Quemado, nella provincia di Santiago del Estero, che suggeriva che Maria Maddalena, spinta dagli apostoli, avesse cercato di sedurre Cristo⁴⁸.

⁴² Bollettino giuridico dell'Osservatorio per la libertà religiosa in America Latina e nei Caraibi, *Camera dei Deputati – Proyecto de declaración para expresar su más enérgico repudio ante los hechos de vandalismo realizados por un grupo de manifestantes en la Catedral Metropolitana de la Ciudad de Buenos Aires*, n. 11 (anno 16), settembre 2021, http://ojs.uc.cl/index.php/bjur/article/view/42481 (consultato il 26 agosto 2022); Bollettino giuridico dell'Osservatorio per la libertà religiosa in America Latina e nei Caraibi, *Camera dei Deputati – Proyecto de declaración para expresar su más enérgico repudio ante la vandalización y profanación de la Catedral de San Marón, ubicada en la ciudad autónoma de Buenos Aires, sucedida el 24 settembre este año, n. 11 (anno 16), settembre 2021, http://ojs.uc.cl/index.php/bjur/article/view/42939 (consultato il 26 agosto 2022).*

⁴³ Giselle Vargas, *Imagen de la Virgen de la Medalla Milagrosa fue descabezada en Diócesis Argentina*, "ACI Prensa", 29 settembre 2021, https://www.aciprensa.com/noticias/imagen-de-la-virgen-de-la-medalla-milagrosa-fue-descabezada-en-diocesis-argentina-27818 (consultato il 14 dicembre 2022).

⁴⁴ Mariano De Vedia, *Preocupación en las iglesias: robos, destrozos y pintadas nazis en templos religiosos*, "La Nación", 29 settembre 2021, https://www.lanacion.com.ar/politica/preocupacion-en-las-iglesias-robos-destrozos-y-pintadas-nazis-en-templos-religiosos-nid29092021/ (consultato il 25 agosto 2022).

⁴⁵ Asociación Mutual Israelita Argentina (AMIA), En las vísperas de Rosh Hashaná, AMIA condena un nuevo acto de vandalismo en el cementerio de Tablada, 5 settembre 2021, https://www.amia.org.ar/2021/09/05/amia-condena-un-nuevo-acto-de-vandalismo-en-el-cementerio-de-tablada/ (consultato il 1° settembre 2022).

⁴⁶ Página12, *Theodora: La Conferencia Episcopal Argentina se sumó al ataque contra la obra*, 11 ottobre 2021, https://www.pagina12.com.ar/373958-theodora-la-conferencia-episcopal-argentina-se-sumo-al-ataque (consultato il 22 settembre 2022).

⁴⁷ Consejo Argentino para la Libertad Religiosa (CALIR), *Declaración*, "Bollettino giuridico dell'Osservatorio per la libertà religiosa in America Latina e nei Caraibi", n. 2 (anno 17), novembre 2021, http://ojs.uc.cl/index.php/bjur/article/view/44423 (consultato il 14 agosto 2022).

⁴⁸ Giselle Vargas, *Condenan charla blasfema que insinúa seducción de María Magdalena hacia Jesús*, "ACI Prensa", 12 novembre 2021, https://www.aciprensa.com/noticias/condenan-charla-blasfema-que-insinua-seduccion-de-maria-magdalena-hacia-jesus-47756 (consultato il 14 agosto 2022).

Nello stesso mese, un gruppo di persone ha interrotto violentemente una messa nella cappella di San Martín de Porres, nella città di Paraná. Durante l'incidente, il gruppo ha insultato e picchiato il sacerdote officiante e ha minacciato i parrocchiani. L'aggressione si è scatenata dopo che l'Arcivescovado di Paraná è rientrato in possesso di un edificio di sua proprietà, che era occupato abusivamente da anni⁴⁹.

Nel novembre 2021, una reliquia di San Giovanni Paolo II è stata rubata dalla Basilica del Santissimo Sacramento a Buenos Aires⁵⁰.

Nel dicembre 2021, il Presidente della Conferenza episcopale cattolica, monsignor Óscar Ojea, ha incontrato il Presidente Fernández per discutere, tra le altre questioni, della crisi sociale nel Paese e dell'aumento della povertà⁵¹.

Nel gennaio 2022, la Delegazione delle Associazioni Ebraiche dell'Argentina (Delegación de Asociaciones Israelitas Argentinas, DAIA), un'organizzazione ombrello ebraica, ha condannato la pubblicazione sui social media di una foto del sindaco di Sauce Viejo che imitava Adolf Hitler⁵².

Nello stesso mese, un individuo ha distrutto le sculture di Cristo crocifisso, di Sant'Anselmo e della Vergine Maria in una chiesa cattolica della città di Pehuajó⁵³.

A febbraio, a seguito di un'ondata di attacchi ai luoghi di culto, la Corte di Cassazione della provincia di Entre Ríos ha confermato la condanna di un uomo accusato di persecuzione razziale e religiosa per aver scritto graffiti antisemiti in una sinagoga⁵⁴.

A marzo, pochi giorni dopo l'inizio della guerra in Ucraina, diversi gruppi religiosi si sono riuniti per pregare per la pace⁵⁵.

⁴⁹ Arcivescovado di Paraná, *Respaldo al Padre Germán Brusa*, 9 novembre 2021, https://arzparan.org. ar/2021/11/09/respaldo-al-padre-german-brusa/ (consultato il 14 agosto 2022).

⁵⁰ Gaudium Press, *Roban reliquia de San Juan Pablo II en Argentina*, 22 novembre 2021, https://es.gaudiumpress.org/content/roban-reliquia-de-san-juan-pablo-ii-en-argentina/ (consultato il 26 agosto 2022).

⁵¹ Mariano De Vedia, *Alberto Fernández recibirá al obispo Ojea: la última vez que se vieron había 1,7 millones de pobres menos*, "La Nación", 13 dicembre 2021, https://www.lanacion.com.ar/politica/alberto-fernandez-recibira-al-obispo-ojea-la-ultima-vez-que-se-vieron-habia-17-millones-de-pobres-nid13122021/ (consultato il 25 agosto 2022).

⁵² Delegación de Asociaciones Israelitas Argentinas (DAIA), *Repudio de la DAIA Filial Santa Fe a la foto del intendente de Sauce Viejo emulando a Adolf Hitler*, 24 gennaio 2022, https://www.daia.org.ar/2022/01/24/repudio-de-la-daia-filial-santa-fe-a-la-foto-del-intendente-de-sauce-viejo-emulando-a-adolf-hitler/ (consultato il 31 agosto 2022).

⁵³ Giselle Vargas, *Destrozan imagen de Cristo crucificado en iglesia argentina*, "ACI Prensa", 27 gennaio 2022, https://www.aciprensa.com/noticias/destrozan-imagen-de-cristo-crucificado-en-iglesia-argentina-17496 (consultato il 14 agosto 2022).

⁵⁴ Bollettino giuridico dell'Osservatorio per la libertà religiosa in America Latina e nei Caraibi, *Conferencia Episcopal Argentina - Comunicado de la Comisión Ejecutiva*, n. 1 (anno 17), ottobre 2021, http://ojs.uc.cl/index.php/bjur/article/view/43843 (consultato il 14 agosto 2022).

⁵⁵ Luis Miguel Modino, *Las Religiones se unen en Argentina por la Paz en Ucrania*, "Religión Digital", 1 marzo 2022, https://www.religiondigital.org/luis_miguel_modino-_misionero_en_brasil/Religiones-unen-Argentina-Paz-Ucrania_7_2428327154.html (consultato il 26 agosto 2022).

ARGENTINA

Nello stesso mese, il governo di Buenos Aires ha invitato l'Alleanza Cristiana delle Chiese Evangeliche della Repubblica Argentina a partecipare a un Forum Interreligioso e Sociale previsto per ottobre 2022⁵⁶.

Sempre a marzo, un uomo, presumibilmente insieme ad altre persone, ha attaccato a colpi di mattoni una chiesa evangelica e il suo pastore, accusando il religioso di aver indotto una sua parente a tentare il suicidio⁵⁷.

Sempre a marzo, nella città di Luján, una chiesa evangelica è stata vandalizzata durante le marce tenutesi in occasione della Giornata Internazionale della Donna, un atto che è stato condannato dall'Alleanza Cristiana delle Chiese Evangeliche della Repubblica Argentina ⁵⁸. Anche a Neuquén sono stati danneggiati la porta e i muri della Cattedrale di Maria Ausiliatrice⁵⁹.

Ad aprile, una folla ha attaccato la principale chiesa ortodossa russa dell'Argentina in seguito all'invasione dell'Ucraina, urlando slogan contro Vladimir Putin⁶⁰.

A maggio, un uomo armato ha fatto irruzione in una chiesa evangelica durante una celebrazione religiosa e ha puntato una pistola contro il pastore⁶¹.

Nello stesso mese, il Direttore provinciale del Culto ha partecipato a un incontro di pastori e leader evangelici nella città di Jujuy, mettendo in evidenza il lavoro svolto dall'organismo religioso⁶².

A giugno, in occasione di un nuovo anniversario di "Ni Una Menos", alcuni luoghi di culto di diverse fedi sono stati nuovamente attaccati⁶³.

⁵⁶ Alleanza Cristiana delle Chiese Evangeliche della Repubblica Argentina (ACIERA), *Encuentro con el gobierno de la ciudad en el marco del Diálogo Interreligioso*, p. 10, 17 agosto 2022, https://www.aciera.org/encuentro-con-el-gobierno-de-la-ciudad-en-el-marco-del-dialogo-interreligioso/ (consultato il 30 agosto 2022).

⁵⁷ Nuevo Diario, *Atacaron a ladrillazos a una iglesia evangélica y al pastor*, 8 marzo 2022, https://www.nuevodiarioweb.com.ar/noticias/2022/03/08/333125-atacaron-a-ladrillazos-a-una-iglesia-evangelica-y-al-pastor (consultato il 26 agosto 2022).

⁵⁸ Alleanza Cristiana delle Chiese Evangeliche della Repubblica Argentina (ACIERA), *Repudio por los actos de vandalismo en un templo evangélico en Luján*, 9 marzo 2022, https://www.aciera.org/repudio-por-los-actos-de-vandalismo-en-lujan/ (consultato il 14 agosto 2022).

⁵⁹ Giselle Vargas, *Obispo lamenta consignas feministas en catedral y murales del obispado*, "ACI Prensa", 11 marzo 2022, https://www.aciprensa.com/noticias/obispo-lamenta-consignas-feministas-en-catedral-y-murales-del-obispado-10549 (consultato il 14 agosto 2022).

⁶⁰ Diario Perfil, *Vandalizaron la principal iglesia ortodoxa rusa de Argentina con críticas a Putin*, 4 aprile 2022, https://www.perfil.com/noticias/actualidad/vandalizaron-la-principal-iglesia-ortodoxa-rusa-de-argentina-con-criticas-a-putin.phtml (consultato il 14 agosto 2022).

⁶¹ Clarín, Entró en una iglesia evangélica y apuntó con un arma a la pastora, 2 maggio 2022, https://www.clarin.com/policiales/entro-iglesia-evangelica-apunto-arma-pastora_3_blkNWpCu6.html (consultato il 26 agosto 2022).

⁶² Governo di Jujuy, *La Dirección de Culto participó de un encuentro provincial de Pastores*, 2 maggio 2022, https://prensa.jujuy.gob.ar/provincial/la-direccion-culto-participo-un-encuentro-provincial-pastores-n106505 (consultato il 26 agosto 2022).

⁶³ Noticias Mendoza, *Vandalismo en una de las marchas por el Ni Una Menos*, 3 giugno 2022, https://noticiasmendoza.com.ar/vandalismo-en-una-de-las-marchas-por-el-ni-una-menos-en-san-luis/ (consultato il 30 agosto 2022).

Il 10 giugno, il direttore generale dei Culti e delle Religioni della città di Buenos Aires ha sottolineato l'importanza del dialogo interreligioso, osservando che è fondamentale per la convivenza civile⁶⁴.

Sempre a giugno, il CALIR ha denunciato il presidente del Tribunale Superiore di Giustizia, che è anche membro del Consiglio Giudiziario della provincia di Río Negro, dopo che questi aveva posto domande a dei candidati sulle loro convinzioni religiose per alcune posizioni all'interno dell'Ufficio del Procuratore, nella città di Cipolletti. Il giudice si è giustificato dicendo che tali convinzioni avrebbero potuto influenzare «l'indipendenza dei giudici»⁶⁵. A marzo, il Consiglio argentino per la libertà religiosa aveva anche avvertito che i municipi stavano abusando della loro autorità istituendo registri comunali dei culti, dato che esisteva già un registro nazionale⁶⁶.

Nel luglio 2022, si sono tenute cerimonie per celebrare il 28° anniversario dell'attentato all'Associazione di Mutualità Israelita Argentina. Diversi gruppi hanno rinnovato la loro richiesta di giustizia in questo caso, che non è stato ancora completamente chiarito⁶⁷. Nello stesso mese, il presidente della Delegazione delle Associazioni Ebraiche dell'Argentina e il sindaco della città di Salta hanno concordato di lavorare insieme per combattere l'antisemitismo⁶⁸.

Durante il periodo in esame, la Chiesa cattolica ha partecipato a dibattiti pubblici riguardanti questioni attuali che interessano il Paese, come la raccolta di fondi⁶⁹ per aiutare gli immigrati e i bisognosi⁷⁰. Nel giugno 2021, ha chiesto la fine del lavoro minorile⁷¹ e ha espresso la propria preoccupazione per le iniziative del governo in materia di biocarburanti, considerandole un passo

⁶⁴ Agencia Informativa Católica Argentina (AICA), *El diálogo interreligioso, una oportunidad para alcanzar el bien común*, 10 giugno 2022, https://aica.org/noticia-el-dialogo-interreligioso-una-oportunidad-para-alcanzar-el-bien-comun (consultato il 31 agosto 2022).

⁶⁵ Consejo Argentino para la Libertad Religiosa (CALIR), *El Consejo Argentino para la Libertad Religiosa (CALIR) ha tomado conocimiento de un hecho de inusitada gravedad*, 29 agosto 2022, http://www.calir.org.ar/verDocu.php?doc=/docs/comunicadoConsejoMagistraturaRioNegro.docx (consultato il 14 agosto 2022).

⁶⁶ Consejo Argentino para la Libertad Religiosa (CALIR), *Declaración ante ordenanzas que instituyen Registros Municipales de Cultos*, 3 marzo 2022, http://www.calir.org.ar/verPdf.php?doc=/docs/declaracionsobreregistrosmunicipales.pdf (consultato il 31 agosto 2022).

⁶⁷ Nodal, *Actos y Homenajes a 28 años del atentado a la sede de la mutual judía AMIA*, 18 luglio 2022, https://www.nodal.am/2022/07/actos-y-homenajes-a-28-anos-del-atentado-a-la-sede-de-la-mutual-judia-amia/(consultato il 25 agosto 2022); Delegación de Asociaciones Israelitas Argentinas (DAIA), *28º aniversario del atentado contra la sede de la AMIA-DAIA*, 18 luglio 2022, https://www.daia.org.ar/2022/07/18/28o-aniversario-del-atentado-contra-la-sede-de-la-amia-daia/ (consultato il 30 agosto 2022).

⁶⁸ Delegación de Asociaciones Israelitas Argentinas (DAIA), *Contra la discriminación*, 29 luglio 2022, https://www.daia.org.ar/2022/07/29/contra-la-discriminacion-2/ (consultato il 1° settembre 2022).

⁶⁹ Agenzia Fides, *Colecta anual Cáritas: 4 de cada 10 argentinos son pobres, tanto de ingresos como de derechos sociales básicos*, 11 giugno 2022, http://www.fides.org/es/news/72339-AMERICA_ARGENTINA_Colecta_anual_Caritas_4_de_cada_10_argentinos_son_pobres_tanto_de_ingresos_como_de_derechos_sociales_basicos (consultato il 26 agosto 2022).

⁷⁰ Agenzia Fides, Los flujos migratorios contemporáneos constituyen una verdadera frontera misionera: Colecta Nacional de Ayuda al Migrante y Refugiado, 25 novembre 2021, http://www.fides.org/es/news/72339-AMERICA_ARGENTINA_Colecta_anual_Caritas_4_de_cada_10_argentinos_son_pobres_tanto_de_ingresos_como_de_derechos_sociales_basicos (consultato il 26 agosto 2022).

⁷¹ Vatican News, *Obispos de Argentina: "¡Actuemos ahora para acabar con el trabajo infantil!",* 15 giugno 2021, https://www.vaticannews.va/es/iglesia/news/2021-06/obispos-argentina-piden-acabar-con-el-trabajo-infantil. html (consultato il 26 agosto 2022).

indietro in termini di politica ambientale⁷². Sempre nel mese di giugno, l'Ufficio della Conferenza episcopale per la pastorale aborigena ha reagito ad alcune dichiarazioni del Presidente che stigmatizzavano i popoli indigeni del Paese. Così facendo, ha espresso il proprio sostegno per un'Argentina multiculturale, senza esclusioni⁷³. In agosto, la Chiesa si è espressa a favore della salute mentale⁷⁴. In un Paese che sta affrontando la piaga della droga, i vescovi hanno osservato che la soluzione sta nel creare opportunità, non nel legalizzare la cannabis⁷⁵. A novembre, i vescovi hanno rinnovato il loro sostegno ai popoli indigeni e alle loro rivendicazioni⁷⁶.

Nel 2022, la Chiesa cattolica ha continuato a svolgere un ruolo attivo nella vita della società argentina. A marzo, i vescovi della provincia di Chubut hanno chiesto di intervenire nel settore dell'istruzione, dal momento che gli studenti locali non erano riusciti a completare un intero anno scolastico in classe dal 2018⁷⁷, e a luglio la Chiesa ha richiamato l'attenzione sull'aumento dell'inflazione, esortando i leader politici ad assumersi le proprie responsabilità⁷⁸. L'episcopato ha altresì espresso preoccupazione per il numero crescente di persone che si rivolgono alle mense dei poveri e ha chiesto che alle persone sia garantito vivere con dignità e con il frutto del proprio lavoro⁷⁹.

⁷² Agenzia Fides, *Las iniciativas del gobierno sobre biocombustibles para los obispos son "un claro retroceso en la política Ambiental"*, 8 gennaio 2022, http://www.fides.org/es/news/70288-AMERICA_ARGENTINA_Las_iniciativas_del_gobierno_sobre_biocombustibles_para_los_obispos_son_un_claro_retroceso_en_la_politica_ambiental (consultato il 26 agosto 2022).

⁷³ Vatican News, *Iglesia aboga por una Argentina pluricultural sin exclusions*, 16 giugno 2021, https://www.vaticannews.va/es/iglesia/news/2021-06/iglesia-aboga-por-una-argentina-pluricultural-sin-exclusiones. html (consultato il 26 agosto 2022).

⁷⁴ Alina Tufani, *Argentina*. *Iglesia pide "salud mental para el pueblo" ante flagelo de la droga*, "Vatican News", 1 agosto 2021, https://www.vaticannews.va/es/iglesia/news/2021-08/argentina-iglesia-pide-salud-mental-pueblo-ante-drogadiccion.html (consultato il 26 agosto 2022).

⁷⁵ Vatican News, *Obispos argentinos: ¿legalizar cannabis o solucionar la pobreza e indigencia?*, 15 agosto 2021, https://www.vaticannews.va/es/iglesia/news/2021-08/argentina-obispos-legalizazr-cannabis-solucionar-pobreza.html (consultato il 26 agosto 2022).

⁷⁶ Isabella Piro, *Obispos argentinos a los políticos: Escuchen los reclamos de los pueblos indígenas*, "Vatican News", 24 novembre 2021, https://www.vaticannews.va/es/iglesia/news/2021-11/argentina-indigenas-iglesia-obispos-camara-diputados-legislacion.html (consultato il 26 agosto 2022).

⁷⁷ Agenzia Fides, *La tragedia educativa aún se puede evitar en Chubut si todos asumen su responsabilidad*, 15 marzo 2022, http://www.fides.org/es/news/71830-AMERICA_ARGENTINA_La_tragedia_educativa_aun_se_puede_evitar_en_Chubut_si_todos_asumen_su_responsabilidad (consultato il 26 agosto 2022).

⁷⁸ Infocatólica, *Obispos argentinos denuncian que Argentina está sufriendo por una "inflación asfixiante"*, 31 luglio 2021, https://www.infocatolica.com/?t=noticia&cod=44063 (consultato il 25 agosto 2022).

⁷⁹ Agencia Informativa Católica Argentina (AICA), *El Episcopado llama a trabajar juntos para que no falte el pan en las mesas argentinas*, 30 luglio 2022, https://aica.org/noticia-el-episcopado-llama-a-trabajar-juntos-paraque-no-falte-el-pan-en-las-mesas-argentinas (consultato il 31 agosto 2022).

Prospettive per la libertà religiosa

Sebbene la libertà religiosa sia garantita e generalmente rispettata in Argentina e le comunità religiose partecipino attivamente alle problematiche della società, il periodo in esame è stato caratterizzato da un'impennata di violenze contro gli appartenenti alle comunità religiose – incluso il clero – i luoghi di culto e i sentimenti religiosi. Allo stesso tempo, alcune misure legislative, tra cui le restrizioni imposte a causa del Covid-19, i registri religiosi comunali e le prove di pregiudizi antireligiosi presso la Corte Superiore di Giustizia, indicano segnali preoccupanti. La combinazione di violenze sociali e timori governativi suggerisce che le prospettive della libertà religiosa siano peggiorate e debbano essere tenute sotto osservazione.